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Значение коммуникации в мотивации персонала.
Аннотация. В каждой организации при формировании коллектива возникает проблема мотивации персонала. Руководитель должен подобрать стимулы для сотрудников, определить, что необходимо для работы. Именно с помощью коммуникации он может эффективно воздействовать на мотивацию сотрудников.  Чем коммуникативные связи более развиты, тем эффективнее можно построить управление организацией и систему стимулирования сотрудников. Посредством коммуникативных связей сотрудник входит в должность, знакомится с коллективом, получает необходимую для работы информацию. Коммуникация помогает выявить потребности персонала.
Ключевые слова: коммуникация, мотивация, организация, персонал.
Для исследования выбрана именно эта тема, так как в современном мире без правильно замотивированного персонала невозможно развитие организации, и коммуникации помогают в стимуляции сотрудников к труду. 
Целью данной статьи является определение значения коммуникации в мотивации персонала организации. 
Как показывает анализ литературных источников (Терентьева Ю.В., Якупов П.В., Нашинская Т.Н., Моисеева А.П.), использованных для написания статьи, точное определение коммуникации и ее значения в мотивации персонала не раскрыто в полной мере. Данная работа наиболее широко раскрывает значимость коммуникации в мотивации сотрудников. Именно наша статья вобрала в себя не только многогранность термина «коммуникация», но и различные способы мотивации посредством каналов коммуникации. 
Впервые термин «коммуникация» появляется в ХХ в., но проблема коммуникации рассматривалась и ранее, только исключительно как проблема человеческого общения. 
Коммуникация в обществе существовала всегда.  Античная мысль детально разработала структура речи, включающая такие элементы, как: вступление, название и толкование названия, повествование, описание, доказательство, опровержение, обращение к чувствам, заключение. Возрождение и Новое время приносят новое понимание человеческого общения, основанное на гуманистическом миросозерцании. На рубеже XVIII — XIX вв. в немецкой классической философии начинает разрабатываться категориальный аппарат («субъект», «объект») для построения теории коммуникации. В теории коммуникации, разрабатывавшейся в 1950–1960-х гг., коммуникация все больше начинает рассматриваться как межличностный процесс.
Значение термина «коммуникация» каждый автор раскрывает по-своему. А. Я. Кибанов определяет коммуникацию как «многоплановый процесс развития контактов между людьми, порождаемый потребностями совместной жизнедеятельности»3. 
М.Ю. Коваленко утверждает, что «коммуникация как процесс представляет собой обмен смысловой информацией между людьми, при котором сообщение или сигнал в виде скомпонованных определенным образом знаков или символов передается целенаправленно, принимается в соответствии с определенными правилами, независимо от того, приводит ли этот процесс к ожидаемому результату»4.   
Стоит уделить внимание социальному содержанию «коммуникации» в рамках изучения его влияния на мотивацию персонала. По словам М.М. Назарова: «Коммуникация – одна из форм взаимодействия людей в процессе их деятельности, представляющая собой процесс обмена сообщениями, в которой содержатся результаты отражения людьми действительности; способы общения, позволяющие передавать и принимать разнообразную информацию; передача информации, идей, оценок или эмоций от одного человека (или группы) к другому (или другим), главным образом посредством символов»5. Из определения следует, что коммуникация носит символический характер. Главное – процесс построения символического сообщения.  Для того чтобы оно в процессе коммуникации было адекватно понято получателем, должно существовать единое символическое пространство, в котором происходит обмен сообщениями. Таким пространством для персонала должна являться организация, которая предполагает внутреннюю упорядоченность, согласованность, взаимодействие более или менее дифференцированных автономных частей целого. Необходимым условием для существования организации является координация деятельности работников, которая осуществляется через коммуникацию. Коммуникация в организации – это информационные взаимодействия, в которые люди вступают при выполнении функциональных обязанностей или должностных инструкций.
Важно постоянно держать коммуникацию в организации под контролем, ведь это дает возможность не только быть в курсе происходящих в данный момент событий, но и предсказывать дальнейшее поведение и изменение настроений сотрудников. Именно коммуникация выступает мотивирующим фактором для персонала. Средствами передачи мотивирующих символических сообщений выступают каналы коммуникации. 
Каналы коммуникации представляют собой средства, с помощью которых субъект коммуникации передает сообщение целевой аудитории. Каналы коммуникации включают в себя личное общение, средства массовой информации, наружную информацию, публичные мероприятия. 
Различают следующие виды каналов коммуникаций:
1. формальные каналы коммуникации: 
1.1. вертикальные: 
· направленные вниз (по ним движется информация от руководителя к подчиненным);
· направленные вверх (по ним движется информация от подчиненных к руководителю);
1.2. горизонтальные (по ним осуществляется обмен информацией между служащими одного уровня).
2. неформальные каналы коммуникаций (в организациях часто называют «ложными слухами»). 
От руководства поступают цели, задачи, планы развития (вертикальные, направленные вниз), они необходимы сотрудникам для выполнения своих должностных обязанностей и удовлетворения потребностей. Между собой сотрудники обмениваются информацией, разрешают проблемы и конфликты, координируют задачи; идет также установление коммуникативных взаимодействий – реализация потребности в общении, социальной поддержке, одобрении. Это и есть горизонтальные коммуникации, которые обеспечивают необходимую социальную поддержку вертикальным коммуникациям. Руководству важно управлять всеми каналами коммуникации, которые использует персонал. Для того чтобы мотивировать сотрудников предприятия, достаточно распространять необходимый поток сообщений в тех каналах коммуникации, которыми пользуется данная аудитория.
Рассмотрим более подробно влияние коммуникации на мотивацию. 
Для понимания значения коммуникации в мотивации персонала следует больше опираться на теорию мотивации Ф. Герцберга, в основе которой лежат две категории потребностей: гигиенические (связаны с окружающей средой) и мотивирующие (связаны с характером работы) факторы. К мотивирующим факторам относятся: общественное признание, степень ответственности, успех и т.д. Для удовлетворения данных потребностей большое значение имеет развитость каналов коммуникации, так как именно по ним сотрудники поддерживают общение не только между собой, но и с руководством. 
Чтобы мотивировать персонал важно выстроить коммуникативную цепочку, идущую от сотрудников к руководству. Руководитель, посредством символических сообщений, выстраивает систему мотивации. Следует распространять недостающую информацию по тем каналам коммуникации, которые пользуются большим доверием (сотрудники чаще доверяют информации, которая распространяется через «близкие», «ощутимые» источники).
Часто персонал испытывает потребность в обучении. Оно необходимо как на первоначальном вхождении в должность, так и будущем (необходимо составлять программы развития). Важно, чтобы корпоративные программы обучения были доступны всем сотрудникам. Так же стоит регулярно проводить собрания с руководством, которые будут вовлекать персонал в общий процесс развития и расширять каналы коммуникации.
Таким образом, был получен материал, который подтверждает значимость коммуникации в мотивации сотрудников. Во-первых, коммуникация помогает выявить потребности персонала, во-вторых, по каналам коммуникации распространяется мотивирующую информацию. Происходит обмен символической информации между руководителями и подчиненными, между отдельными субъектами иерархических отношений. 
Список литературы
1. Роль коммуникации в системе мотивации персонала [Электронный ресурс]-Режим доступа: https://cyberleninka.ru/article/n/rol-kommunikatsii-v-sisteme-motivatsii-personala (дата доступа 22.09.17)
2. Коммуникация: определение понятия, виды коммуникации и ее барьеры [Электронный ресурс] -Режим доступа: https://cyberleninka.ru/article/n/kommunikatsiya-opredelenie-ponyatiya-vidy-kommunikatsii-i-ee-bariery (дата доступа 22.09.17)
3. Кибанов, А. Я. Этика деловых отношений / А. Я. Кибанов [и др.]. – М. : Дрофа, 2013. – 365 с.
4. Коваленко, М. Ю. Теория коммуникации / М. Ю. Коваленко, М. А. Коваленко. – М. : Юрайт, 2016. – 466 с. 4. М
5. Назаров М.М. Массовая коммуникация в современном мире: методология анализа и правила исследований. М.: Изд-во УРСС, 1999. 240 с.
6. Мотивационная функция корпоративных коммуникаций [Электронный ресурс] -Режим доступа: https://cyberleninka.ru/article/n/motivatsionnaya-funktsiya-korporativnyh-kommunikatsiy (дата доступа 22.09.17)
7. Основы теории коммуникации [Электронный ресурс] – Режим доступа: http://prinfo.ru/modules/Articles/article.php?storyid=68 (дата доступа 22.09.17)
8. Теория Герцберга [Электронный ресурс] – Режим доступа: http://www.grandars.ru/college/psihologiya/teoriya-gercberga.html (дата доступа 22.09.17)
9. Моисеева, А.П. Основы теории коммуникации: Учебное пособие/ Том. политехн. ун-т. – Томск, 2004. – 128 с. 




UDC 316.334
Isakova K.V..
Irkutsk

The importance of communication in staff motivation.
Abstract. In every organization when forming a team there is a problem of motivation. The Manager needs to find incentives for employees to determine what is necessary. It is through communication he can effectively influence the motivation of employees. What communications are more developed, the more effectively you can build a management organization and system of incentives for employees. Through communicative relations employee included in the position, met with the team, gets the necessary information. Communication helps to identify the needs of the staff.
Key words: communication, motivation, organization, personnel, staff.
For research selected this topic because in the modern world without a properly motivated staff are indispensable for the development of the organization, and communication help to stimulate employees to work. 
The purpose of this article is to determine the value of communication in motivating the organization's staff. 
As shows the analysis of literary sources (Terent'eva, Y. V., P. V. Yakupov, Nashinskie T. N., Moiseeva A. P.), used for writing, the exact definition of communication and its importance in the motivation of staff is not disclosed in full. This work is most commonly reveals the importance of communication in motivating employees. Our article includes not only the diversity of the term "communication", but also different ways of motivation through communication channels. 
The term "communication" appears in the twentieth century, but the communication problem was considered earlier, only as a problem of human communication. 
Communication in society has always existed. Ancient thought have elaborated the structure of speech, including such elements as: introduction, title and interpretation title, narration, description, proof, refutation, appeals to the senses, conclusion. The revival and New time bring a new understanding of human communication based on humanistic philosophy. At the turn of XVIII — XIX centuries in the German classical philosophy beginning to develop a categorical apparatus ("subject", "object") for the construction of communication theory. In communication theory, developed in the 1950-1960s, communication is increasingly seen as an interpersonal process.
The meaning of the term "communication" every author reveals in its own way. A. J. Kibanov defines communication as "a multifaceted process of development contacts between people, generated by requirements of joint activity"3. 
M. Y. Kovalenko States that "the communication process represents an exchange of meaningful information between people in which the message or signal is arranged in a certain way signs or symbols transmitted purposefully, taken in accordance with certain rules, regardless of does this process for the expected result"4. 
It is necessary to pay attention to the social content of "communication" in the study of its impact on staff motivation. According to M. M. Nazarov:"Communication is one of the forms of human interaction in the process of their activities, which is a messaging process, which includes reflection results people actually; ways of communication, allowing to transmit and receive a variety of information; transmission of information, ideas, judgements, or emotions from one person (or group) to another (or others) primarily through symbols"5. The definition implies that communication is symbolic. The main thing – the process of constructing a symbolic message. So that it is in the process of communication was adequately understood by the receiver, there should be a single symbolic space in which there is an exchange of messages. This space for staff should be the organization, which involves an internal order, coherence, the interaction more or less differentiated Autonomous parts of a whole. A necessary condition for the existence of the organization is to coordinate the activities of employees, which is done through communication. Communication in organizations – information interaction in which people engage when performing functional duties or job descriptions.
It is important to keep communication in the organization under control, because it gives you the opportunity not only to be aware of what is happening in the moment events, but to predict future behavior and change attitudes of employees. That communication acts as a motivating factor for staff. Means for transmitting a motivating symbolic messages are the communication channels. 
Communication channels represent the means by which the subject of communication transmits the message to the target audience. Communication channels include personal communication, mass media, external information, public events. 
The following types of communication channels:
1. formal channels of communication: 
1.1. vertical: 
• downward (for him moving information from the leader to subordinates);
• upward (it moves information from subordinates to the head);
1.2. horizontal (they are the exchange of information between employees of the same level).
2. informal channels of communication (in organizations is often called the "false rumors"). 
From the management act goals, objectives, development plans (vertical, downward), they are necessary for employees to perform their duties and meet the needs. Between the employees to exchange information, resolve problems and conflicts, coordinate tasks, is the establishment of communicative interaction, the implementation of the needs in communication, social support, approval. This is horizontal communication, which provide the necessary social support for vertical communications. It is important for management to manage all channels of communication that uses a staff. In order to motivate employees, it is sufficient to spread the required message flow in the communication channels used by that audience.
Consider in more detail the influence of communication on motivation. 
For understanding the meaning of communication in staff motivation should be more rely on the theory of motivation F. Herzberg, which is based on two categories of needs: hygiene (related to the environment) and motivational (associated with the nature of the work) factors. To motivating factors include: public recognition, responsibility, success, etc. To meet these needs is of great importance the development of channels of communication, as it is these employees maintain a dialogue not only among themselves but also with the management. 
To motivate staff it is important to build a communication chain going from employees to leadership. Head through symbolic messages, and builds up the system of motivation. You should distribute the missing information on the channels of communication to trust (the employees often trust the information that is spread via "close", "tangible" sources).
Often, the staff feels the need for training. It is necessary as in the initial entry into the position and future (need to make program development). It is important that corporate training programmes were available to all staff. The same should hold regular meetings with management, which will involve staff in the overall development process and expand the channels of communication.
Thus, the material was obtained, which confirms the importance of communication in motivating employees. First, communication helps to identify the needs of staff, and secondly, the channels of communication extends motivating information. There is an exchange of symbolic information between managers and subordinates, between individual entities of the hierarchical relations.
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